
Protokoll  
der Jahreshauptversammlung am Freitag, 17. März 2023 von 20.00 bis 

22.55 Uhr, Landgasthof Stamer, Alte Poststr. 143, 22929 Schönberg 

  

Anmerkung zum Text:  

Es wird darauf hingewiesen, dass sich sämtliche Aussagen 

gleichermaßen auf alle Geschlechter beziehen, auch wenn, zur 

besseren Lesbarkeit, das generische Maskulinum verwendet wird.  

  

Zur Jahreshauptversammlung (JHV) wurden alle Mitglieder form- und fristgerecht eingeladen. Der 

Einladung lagen die Jahresberichte der Spartenleiter und des 1. Vorsitzenden, die Jahresrechnung 

2022 und der Haushaltsentwurf für das Jahr 2023 bei.  

Tagesordnung  

1.    Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden  

Clemens Koalick begrüßte um 20 Uhr alle Gäste, im Besonderen Ulrich Schmiester, Bürgermeister 

von Schönberg und Wilhelm Hassler und die Gastwirtin Maren Stamer. 

  

2.    Feststellung der Stimmberechtigten  

Es trugen sich 24 (23 ab 21.25 Uhr) stimmberechtigte Mitglieder in die Anwesenheitsliste ein. Die 

Versammlung war beschlussfähig.   

  

Zu Ehren der verstorbenen Mitglieder Klaus Gebhard und Dieter Christiansen legten alle eine 

Gedenkminute ein.  

3.    Ehrungen  

Clemens Koalick beglückwünschte die zu Ehrenden persönlich und händigte ihnen ihre Urkunden 

aus.  

  

Für 25-jährige ununterbrochene Mitgliedschaft erhielten Heidi Brockhaus, Johannes Haßler, Maike 

Witten, Jan Siemer und Inge-Marita Johannsson die Ehrennadel in Silber.  

Für 40-jährige Mitgliedschaft erhielt Thomas Rackwitz die Ehrennadel in Gold.  

Für 50-jährige Mitgliedschaft bekamen Bernd Ehlers, Ingo Kletz, Anja Schliewe und Clemens 

Koalick die Ehrennadel in Gold mit der Zahl 50.   

 

Nach 64 ¼ Jahren hat Wilhelm Hassler sein Amt als Spartenleiter der Leichtathletiksparte 

niedergelegt. Der VfL dankt ihm für seinen jahrzehntelangen ehrenamtlichen Einsatz als 

Übungsleiter (64 ¼ Jahre), Spartenleiter, 1. Vorsitzender (35 Jahre), Pfleger der Sportplatzanlage 

und für noch viele weitere Aktivitäten. Der „Wilhelmsapfel“, ein Geschenk des Vorstandes, wird zu 

Ehren von Wilhelm auf dem Sportplatzgelände gepflanzt.   

Wilhelm Hassler wird weiterhin die Senioren-Leichtathletikgruppe trainieren. 

 

   

4.    Genehmigung des Protokolls des Vorjahres (18.09.2022) Clemens Koalick wies darauf hin, 

dass die JHV-Protokolle auf der Homepage des VfL veröffentlicht werden. Somit hatte jeder die 

Möglichkeit, sich im Voraus zu informieren. Außerdem lagen auch ein paar Exemplare zur Einsicht 

aus.  

Einige der TOPunkte werden im Laufe der Sitzung thematisiert und auf den neuesten Stand 

gebracht. 

  

Das Protokoll wurde einstimmig genehmigt.  

 



Bürgermeister Ulrich Schmiester gibt einen kurzen Überblick über den Stand der Arbeiten rund um 

das Sportplatzgelände. Die Behindertenparkplätze und die Zuwegung zum Sportlerheimanbau 

wurden im letzten Jahr fertiggestellt. Vor ein paar Tagen wurden die Erdhügel von dem zukünftigen 

Sportplatzparkplatz geräumt. In nächster Zukunft soll Split aufgebracht werden, um den Sportlern 

und Gästen schnellstmöglich Parkmöglichkeiten zu schaffen und die Jägerstraße zu entlasten. 

 

Für den weiteren Verlauf der Sitzung und die bevorstehende Wahl wünschte Ulrich Schmiester der 

Versammlung gutes Gelingen. 

  

5.    Aussprache über die Berichte der Vorstandsmitglieder/Spartenleiter und die 

Jahresrechnung 2022  

• Vorsitzender: Die Streitigkeiten mit dem LLUR um die beantragten, zugesagten und dann 

doch aberkannten Zuschüsse in Höhe von 100.000€ befinden sich auf folgendem Stand: 

Der Anwalt Dr. Helge-Marten Voigts hat im Namen der Gemeinde die Klageschrift beim 

LLUR eingereicht. Innerhalb der nächsten 6 Wochen muss das Amt Stellung beziehen. 

Parallel dazu hat Ulrich Schmiester die Unterlagen dem Landwirtschaftsminister Werner 

Schwarz zur Begutachtung vorgelegt. Je nach Ausgang der Prüfungen wird entschieden, ob 

der Klageweg weiter beschritten wird. Eine gütliche Einigung steht auf jedem Fall im Fokus 

der Gemeinde und des VfL. Weder für den VfL noch für die Gemeinde besteht eine 

Rechtschutzversicherung. 

• Leichtathletik: Der rechnerische Abgang von 16 Mitgliedern aus der Sparte ergab sich allein 

aus der Vorgabe des Verbandes aus 2021, Sportabzeichen-Absolventen den Leichtathleten 

zuzuschreiben. 2022 gab es diese Anweisung nicht. Tatsächlich hat die Leichtathletiksparte 

2 Mitglieder hinzugewonnen und liegt jetzt bei 71 Mitgliedern. 

 

Ein neues ‚Trainings‘-Angebot wurde in die Turnsparte aufgenommen. Dörte Försterling-Wittmann 

setzt mit dem Projekt „Waldbaden“ auf die Heilkraft der Bäume und der Natur schlechthin. Ziel ist 

es, mit allen Sinnen die Natur zu erfassen, Seele und Körper durch Entspannung und Meditation 

gesund zu erhalten und zu sich selbst zu finden. Ein erstes Schnupperangebot gibt es am 

25.04.2023 um 16.30 Uhr, Ort wird noch bekanntgegeben. 

 

Kostenintensive Übungsstunden müssen evtl. auf Kursbasis angeboten oder durch Extrabeiträge 

finanziert werden. 

 

Des Weiteren hat Jürgen Möller eine Koronar-Sportgruppe etabliert. Menschen mit Herz-Kreislauf-

Erkrankungen können im VfL unter fachkundiger Anleitung und unter medizinischer Aufsicht Sport 

treiben, bzw. durch sportliche Übungen zu körperlicher Aktivität zurückfinden. Diese medizinische 

Maßnahme wird von einem Arzt verordnet. Die Krankenkassen tragen die Kosten sowohl für den 

Übungsleiter als auch für den begleitenden Arzt. Teilnehmer dieser Gruppe, zur Zeit sind  sind es 

14 Personen, sind Mitglieder im VfL.   

 

Die Jahresrechnung 2022 wurde Haushalt für Haushalt durchgegangen. Anmerkungen gab es zu:  

• Fußball: Bernd Ehlers erklärte anhand von Erfahrungen der Fußballsparte die 

Unabwendbarkeit hoher Kosten durch qualifizierte Übungsleiter. Die Spielgemeinschaft SG 

Wentorf-Sandesneben/Schönberg führt 18 Mannschaften mit ca. 300 Fußballern (ca. 33% 

Schönberger), viele davon fallen in den Jugendbereich. Die Trainer und Betreuer müssen 

sowohl technisch als auch pädagogisch sehr gut ausgebildet sein um Jugendliche führen, 

anleiten und fördern zu können. In der Jugend liegt die Zukunft des Vereinslebens.  

Bei der SG Wentorf-Sandesneben/Schönberg als auch in der LG Schönberg-W-S-K werden 

Kosten komplett von den einzelnen Vereinen bezahlt, um dann durch ein bestimmtes 

Rechnungsverfahren, basierend auf der Vereinsmitgliederzahl, auf die anderen Vereine 

umgelegt zu werden. Manchmal werden die Abrechnungen verschoben, wie z.B. 2019/20 

die Zuschüsse vom Linauer SV und dem SV Steinhorst-Labenz auf 2022. 

• Aikido: Leider fielen geplante Veranstaltungen und Seminare krankheitsbedingt aus. 

Seminare werden durch die Spartenbeiträge finanziert. 



• Tischtennis: Trainingsstunden mussten leider auch hier ausfallen, weil der Übungsleiter 

krank war. 

• Allgemeine Ausgaben: Jürgen Netz hat dem VfL eine Spende von 200€ für das geplante 

Fitness-Outdoor-Gerät zukommen lassen. Dem VfL stehen 5700€ für dieses Projekt zur 

Verfügung. Kathleen Zirschnitz, Gudrun Hahne und Britta Höft kümmern sich um die 

Auswahl der Geräte und die Platzierung auf dem Sportplatzgelände. Unterstützer und 

Ideengeber können sich gern bei Kathleen Zirschnitz melden. 

• Die beiden Plan-Investitionen 2022 Sportanlagenpflege (2.500€) und Outdoor-

Trainingsgerät (5.700€) wurden nicht umgesetzt. 

  

In der Jahresrechnung stehen Einnahmen in Höhe von 71.858,84€ Ausgaben von 76.149,77€ 

gegenüber. Somit ergibt sich ein Negativsaldo von 4.290,93€.   

Der bisherige Investitionsrücklagebetrag von 5.000€ wird zur Finanzierung des Sportlerheim-Kredits 

verwendet. 2021 wurde erstmalig der Betrag von 5.000€ an die Gemeinde zurückbezahlt. Es ergibt 

sich ein Barvermögen von 40.279,77 und eine Investitionsrücklage von 13.661,00€ am 31.12.2022. 

Das Anlagevermögen beläuft sich auf 5.618,21€.  

  

6.     Bericht der Kassenprüfer  

Michael Zirschnitz und Martin Bluhm haben die Kasse geprüft. Elke Kähler hat die Kasse 

einwandfrei und übersichtlich geführt. Es wurden keinerlei Unregelmäßigkeiten in der 

Kassenführung festgestellt. Martin Bluhm sprach ein großes Lob auf Elke Kähler und ihre akkurate 

Arbeit aus. 

  

7.    Entlastung des Vorstandes  

Martin Bluhm bat die Versammlung um Entlastung der Kassenwartin und des Vorstandes. Dieses 

erfolgte einstimmig.  

  

Nach einer 15minütigen Pause wurde die Versammlung um 21.25 Uhr fortgesetzt.  

  

8.    Beratung des Haushaltes 2023 

Der Verein muss sich auch weiterhin auf einen Anstieg der Übungsleiterkosten einstellen, um den 

Mitgliedern ein qualitativ hohes und abwechslungsreiches Spartenangebot/Trainingsprogramm 

anbieten zu können. Finanziert wird dies größtenteils durch die Mitgliedsbeiträge. Alternative 

Finanzierungsmöglichkeiten sind gefragt, wie z.B.: 

• Spartenbeiträge 

• Spenden 

• Werbung, z.B. Bandenwerbung 

• Öffentliche Förderung 

• Förderung durch Sparkassen-Aktionen und ähnlichem 

• Fördermitglieder 

Der Haushalt wurde Sparte für Sparte durchgesprochen. Anmerkungen gab es zu:  

• Sportplatz: Das Fußballspielfeld muss saniert werden, die letzte umfangreiche Bearbeitung 

liegt schon 5 bis 6 Jahre zurück. Die Kosten werden bei 10.000€ liegen. 

Fördermöglichkeiten werden geprüft und gegebenenfalls beantragt.  

Gewässert wird weiterhin durch das Aufstellen von Rasensprengern. Eine Bewässerung 

durch ein in den Rasen eingebrachtes Bewässerungssystem ist zu kostspielig. 

• Allgemeines: Das Outdoor-Trainingsgerät, bzw. die Outdoor-Geräte (5700€) werden durch 

den Überschuss 2020 und eine Spende finanziert.  

• Sportplatz: Die Gemeinde Schönberg und der VfL haben die finanzielle Zuständigkeit für die 

Sportstätten Halle und Sportplatz aufgeteilt. Die Gemeinde übernimmt die Kosten für die 

Halle, der VfL die für den Sportplatz. Bei großen Vorhaben, wie z.B. der Umrüstung der 

Leuchtmittel für die Flutlichtanlage auf LED, ist der Verein auf die Unterstützung der 

Gemeinde angewiesen. Die Kosten würden sich auf ca. 40.000€ belaufen. Es soll ein 

aktuelles Angebot eingeholt werden. Vielleicht macht es sogar Sinn, für die Umrüstung 

einen Kredit aufzunehmen. Fördermittel sollen geprüft werden. 



 

Der gesamte Haushalt enthält Ausgaben in Höhe von 93.639,72€ gegenüber Einnahmen von 

88.651,81€. Dies ergibt einen Negativ-Saldo von 4.987,91€.  

Am Ende des Jahres 2023 beläuft sich die Investitionsrücklage auf 7.121,00€.  

 

Plan-Investitionen für 2023: 

• Outdoor-Trainingsgerät        5.700€ 

• Altes Sportlerheim Malerarbeiten, Türen und Fenster (Maler Rahmlow)        800€ 

• Altes Sportlerheim Renovierung WC (Porzellan, Heizkörper, Malerarbeiten)    300€ 

• Umrüstung Flutlichtanlage (kleine Lösung)         500€ 

• Sanierung Sportplatzrasen                 10.000€ 

 

Es wurde umfangreich über die, bereits in den Haushalt eingearbeitete, Beitragserhöhung von 2€ 

pro Person diskutiert. Mit einem erhöhten Rückgang der Mitgliederzahl ist nicht zu rechnen. 

Eventuell verlassen einige passive Mitglieder den Verein. Die Möglichkeit, eine 

Fördermitgliedschaft zu einem geringeren Beitrag anzubieten, soll überdacht werden. 

Wichtig ist, dass der VfL Schönberg ein buntes, ansprechendes und qualitatives Programm 

anbieten kann, um seine Eigenständigkeit zu erhalten. Das Amt Sandesneben/Nusse hat eher die 

Zentralisierung der Sportstätten im Blick. Das würde für die umliegenden Gemeinden eine 

Verarmung der sozialen Kontakte bedeuten, gesellschaftlich völlig indiskutabel. 

  

Die Abstimmung über den Haushalts-Entwurf 2023, inclusive der Erhöhung des Mitgliedsbeitrages 

um 2,00€ pro Person, erfolgte einstimmig.  

  

9.    Neuwahl des Vorstandes, der Kassenprüfer und des Kassenprüfer-Vertreters  

1. Vorsitzender  Clemens Koalick, einstimmig (Ulrich Schmiester führte die Wahl durch) 

Bei den folgenden Vorstandsmitgliedern, im Block gewählt, erfolgte eine Wiederwahl, einstimmig:  

2. Vorsitzende: Nadine Burmeister  

Kassenwartin:  Elke Kähler 

Schriftwartin:  Britta Höft 

Klettern:  Gudrun Hahne 

Aikido:   Erik Bauerkemper 

Fußball:  Bernd Ehlers 

Tischtennis:  Andreas Ahrens 

Platzwart:  Frank Berkau 

 

Kathleen Zirschnitz, bereits im VfL tätig als Leichtathletik-Übungsleiterin und Leiterin der 

Vereinsdatenbank, wurde einstimmig als Leiterin der Leichtathletiksparte gewählt. 

Jana Scharfenberg, bereits im VfL bekannt als Kinder-Übungsleiterin in der Turnsparte, wird 

einstimmig zur Leiterin der Turnsparte gewählt. Jürgen Möller, Übungsleiter in der Klettersparte 

und Leiter der Koronar-Sportgruppe wird Jana unterstützen und sich vorwiegend um die Belange 

der Sportsenioren kümmern. Er ist kein direktes Vorstandsmitglied. Eine weitere Person zur 

Unterstützung des Teams wäre sehr wünschenswert. 

Jennifer Laurisch wurde einstimmig zur Pressewartin gewählt. 

  

Als Kassenprüfer wurden Martin Bluhm und Jens Martens gewählt, einstimmig. Als 

Vertreter wurde Bernd-Christian Schmidt gewählt, einstimmig. Die Position des 

Jugendwartes bleibt leider unbesetzt.  

Kathleen Zirschnitz pflegt weiterhin die Vereinsdatenbank des VfL Schönberg.   

Britta Höft bleibt Sportabzeichen-Obfrau.  

Erik Bauerkemper betreut die Homepage. 

  

10. VfL-2030  

Im Rahmen einer Informationsveranstaltung der Gemeinde Schönberg im Herbst 2021, stellte die 

VfL-Arbeitsgruppe, begleitend zu dem Sportraumkonzept des Amtes Sandesneben, die Idee eines 



Mehrgenerationen-Sportparks in Schönberg vor. Ein erster Schritt wird die Anschaffung und 

Installierung einiger Outdoor-Fitnessgeräte auf dem Sportplatzgelände in diesem Jahr sein. 

Auf einer Informationsveranstaltung in Kiel wurde Bernd Ehlers und Kathleen Zirschnitz bewusst, 

dass ein weiterer Punkt des Entwicklungskonzeptes vorrangig behandelt werden muss: „Wie soll 

sich der Verein entwickeln?“ Fakt ist, dass der Mitgliederrückgang gestoppt werden und um neue 

Mitglieder geworben werden muss! Der VfL hat in den letzten Jahren sehr viele Mitglieder verloren 

und hält jetzt seinen Stand bei ca. 500 Mitgliedern. Doch wie spricht man die Menschen an, wenn 

keine Informationsplattform besteht? Also wurde eine Arbeitsgruppe zu dem Thema Kommunikation 

gebildet. Die Beteiligten, Franka Ehlers, Kathleen Zirschnitz, Melina Zirschnitz, Jennifer Laurisch 

und Bernd Ehlers trafen sich, vorwiegend online, und arbeiteten ein Konzept aus, das den Verein 

und seine Aktivitäten bekannter machen soll. „Tue Gutes und rede darüber.“ Inzwischen kann man 

dem VfL auf Instagram folgen, bei Facebook ist er schon bekannt und vielleicht wird man 

demnächst bei TikTok das ein oder andere VfL-Kurzsportvideo sehen. Natürlich werden die 

klassischen Möglichkeiten weiterhin genutzt, der „Hahnheider“ als beliebte Informationsquelle oder 

der „Markt“. „Trittau Online“ ist dann wieder eine digitale Variante, über die der Verein 

Pressemitteilungen veröffentlichen lassen kann. Da der Vorstand glücklicherweise um die 

Pressewartin Jennifer Laurisch ergänzt werden konnte, liegt diese Aufgabe in perfekten Händen. 

Die Ideen sind zahlreich und die Umsetzung folgt auf dem Fuße:  

• Am „Kleinen Laden“ werden jetzt zwei der Werbefelder vom VfL genutzt. Auf einem schön 

designten VfL-Hintergrund, unter wetterfester Autofolie, lassen sich Informationen in 

Zettelform aushängen.  

• Auf dem Kinderfest, der VfL schenkt Getränke aus, kann z.B. die Tischtennissparte mit 

passendem Aufbau um neue Aktive werben. 

• Es wird ein Flyer beim Paul Albrechts Verlag Lütjensee, im Rahmen einer 

Ausbildungsmaßnahme, zum VfL Schönberg entwickelt. 

Bei so viel Engagement und positiver Energie könnte sich die Vision der Arbeitsgruppe VfL-2030, 

dass jeder zweite Schönberger Mitglied im VfL Schönberg ist, erfüllen.  

  

11.   Vereinsveranstaltungen  

• Das Kinder-Fußballturnier findet am 24. und 25.06.2023 statt.   

• Das Sport- und Familienfest „Wir für euch“ von der LG Schönberg-W-S-K findet erstmalig 

am 30.06.2023 statt. 

• Das Sportabzeichen-Sportfest wird am 03.09.2023 von 11-15 Uhr gefeiert.  

• Der Weihnachtsmarkt ist für den 10.12.2023 geplant.  

• Die Verleihung des Sportabzeichens 2023 wird am 21.01.2024 um 15 Uhr auf dem 

Kornboden stattfinden.   

  

Der eigentlich sehr beliebten Sportlerball wurde vorerst von der Veranstaltungsliste, wegen 

fehlender Nachfrage, gestrichen. Wenn sich engagierte Organisatoren finden sollten, ist der 

Vorstand gern bereit, die Arbeiten unterstützend zu begleiten.  

  

12.    Anträge  

Es lagen keine Anträge vor.  

  

13.    Verschiedenes  

• Das Kinderfest der Gemeinde Schönberg wird am 08.07.2023 auf dem Sportplatz 

stattfinden. Der VfL wird Getränke ausschenken.  

 

Mit einem Dank an Maren Stamer für die gute Beherbergung und Bewirtung schloss Clemens 

Koalick die Versammlung um 22.55 Uhr.  

    

  

____________________________                                         ______________________________  

Protokollführerin                                                                       1. Vorsitzender  

Britta Höft                                                                                 Clemens Koalick   


